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Ça y est, les réflexions et actions ont repris leur rythme de croisière après les interruptions festives. La reprise a été soutenue, histoire de 

garder le cap fixé en 2017: des ateliers de réflexions sur l’arbre dans ses différentes dimensions et sur la labellisation PAT, des actions et 

pistes d’actions dans tous les sens avec une volonté croissante d’impliquer les citoyens dans les réflexions, des demandes de financement  

leader auprès du PETR, des chantiers prévus autour des jardins et de la cuisine, et des événements festifs envisagés …  

En bref, ce numéro 4 de MPC n’épuisera pas les possibilités de sujets de ce mois-ci … donc pour les absences, le comité de rédaction     

s’excuse platement mais reste impardonnable ! 

Si malgré cela votre frustration reste totale, prenez votre plume et votre appareil photo, et envoyez votre contribution !  

(cf verso pour savoir à qui qu’on écrit) 

   Bonne lecture,    

Le comité de rédaction ouvert 

C’est pour bientôt ! 
- Suite atelier légume: réunion de concertation avec les maraîchers bios du 

territoire et le CGA      le 22/02 

- Atelier semis dans les locaux de la Vie Ensemble avec l’ESAT de l’AVSEA et 

Plaine de Jardins      le 27/02 

- Prochain Atelier PAT          le 15/03 

Une journée d’échanges et de partage entre les   

collectifs du lycée agricole et d’Aster a été organisée 

le 18 janvier dernier. Il s’agissait surtout de faciliter 

l’interconnaissance des collectifs des deux structures, 

et de mettre en parallèle les conduites des différents 

ateliers de productions afin de favoriser les échanges. 

Bien que proches et amenés à l’être encore plus, les 

deux collectifs n’avaient jusqu’à présent pas          

forcément eu ou provoqué l’occasion d’échanger 

collectivement sur leurs pratiques, l’organisation du 

travail, les perspectives des deux structures, etc. 

Hé bien c’est chose faite ! Les retours positifs des 

deux collectifs sur cette journée sont peut-être une 

incitation à renouveler l’expérience …  

Une journée croisée  

lycée agricole Braquemont / ASTER Inra  
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 La cantine du collège Guy Dolmaire à Mirecourt 

se lance dans l’approvisionnement local en se 

fournissant via agrilocal et la ferme de           

Braquemont, avec un cuistot intéressé 

 L’équipe du lycée agricole mobilisée sur le    

diagnostic « approvisionnement bio et local de 

la cantine du lycée JBV » en visite de cas d’étude 

à Mont-Morrot et Lons-le-Saunier 

Une initiative de bilan santé-alimentation-hygiène de vie générale des 

personnes est en voie de réalisation sur le territoire. Elle est portée par 

l’Institut du Beau-Joly avec Gilles Caretti et Sophie Flohr, en lien avec la 

SCIC CitéoMix Mirecourt et le lycée agricole. L’objectif est d’avoir une 

idée du niveau de santé de différents groupes de population 

(volontaire) du territoire, à partir de ses pratiques alimentaires et de 

son hygiène de vie. Cela servira notamment dans l’étude préalable au 

projet de légumerie de la SCIC CitéoMix. Il s’agit finalement de         

reproduire et débuter à une échelle plus large ce qu’ont mis en place 

Gilles Caretti et son équipe au niveau de l’Institut du Beau-Joly pour 

l’accompagnement santé des enfants via l’alimentation. On peut aussi 

y voir une occasion de faire réfléchir les enquêtées sur leurs pratiques 

alimentaires. 

Dans cette perspective donc, un certain nombre de personnes ont été 

ou sont en train d’être « bilantés » (comme on dit dans le jargon des 

pros du domaine !) : des profs du lycée agricole,  4 classes de BTS du 

lycée agricole, à termes des volontaires à partir d’une demande lancée 

via le café Utopic dans le cadre des « débats du jeudi », probablement 

aussi des personnes en lien avec l’association la Vie Ensemble, des  

résidents d’Etablissement d’Hébergement pour Personnes Agées    

Dépendantes (EHPAD) ... 

Une cinquantaine de bilans ont déjà été réalisés au niveau du lycée 

agricole, ainsi qu’une intervention de Gilles Caretti et Sophie Flohr  

devant les BTS ACSE (Analyse et Conduite de Système d’Exploitation)  

pour leur parler du lien production-alimentation d’un point de vue 

santé. Ces mêmes élèves devraient notamment être mobilisés pour 

réaliser un traitement statistique des bilans réalisés. L’ensemble des 

bilans devraient être réalisés par M. Caretti et des  personnes formées 

par lui-même à l’interprétation des enquêtes. En parallèle, une dizaine 

de bilans sont également réalisés en EHPAD sur Vézelise. Une affaire  

       qui semble en bonne voie donc ! 

Des bilans santé-alimentation sur le territoire ? Pourquoi faire ?  
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Territoire rural vivant 

Ancrage et redynamisation territoriale 

Valorisation des ressources locales rurales 

 

 

FOCUS  

Les agités du bocal ! 

Vous souhaitez contribuer à Même Pois-Chiches ! ?,  envoyez articles, informations, idées et photos 

à romain.feche@inra.fr,  ou prenez contact pour tout autre moyen de transmission 

Retour sur les ateliers du mois 

Atelier du 23/01, l’arbre agricole, alimentaire et paysager sur le territoire : place, usages, besoins, convergences, et actions concertées 

 → le noisetier et le noyer peuvent constituer une ressource pour l’agriculture et l’alimentation du territoire  

Ces essences ont l’intérêt de pouvoir servir à la fois pour l’automédication animale et pour l’alimentation humaine  

  → nécessité de trouver des liens avec le grand public 

Une table ronde Inra/Braquemont pour un appel à idée citoyenne ? Un projet mêlant envies citoyennes et besoins agri-alimentaires ? 

À suivre ... 

Transmission des 

savoirs / éducation 

Inclusion / Mixité 

Solidarité 

Partage / Lien social 

Sens du collectif / commun 

Préservation  

environnement 

Atelier du 17/01, définir les valeurs du Projet Alimentaire de Territoire (PAT) ? 

  → Un pêle-mêle de valeurs partagées ont été définies, avec 8 sous-ensembles : 

Avec leur module d’enseignement « Etude de territoire », les   

apprenti(e)s exploitant(e)s de la classe du Brevet Professionnel 

Responsable d’Exploitation Agricole (BP REA) d’Emilie Fallot   

s’intéressent aux caractéristiques du territoire mirecurtien ainsi 

qu’à ces initiatives et dynamiques agri-alimentaires. 

Les élèves ce sont ainsi tour à tour penchés sur des éléments    

bibliographiques, des observations de terrains, des rencontres 

avec les acteurs des initiatives (dont vous peut-être !), des         

discussions avec des élus municipaux, ou encore sur les dires de la 

population en allant directement à sa rencontre. Le but de cet 

exercice : réaliser un diagnostic du territoire afin notamment d’en 

saisir les enjeux dans le cadre d’un projet alimentaire de          

territoire. Du point de vue formation, il s’agit de donner aux 

élèves des clés d’analyse pour leur insertion futur dans un       

territoire en tant qu’exploitant agricole. 

Les perceptions des dynamiques sont variables parmi les           

apprenants, qui ont des profils tout aussi divers allant de la       

tendance exploitation conventionnelle au projet d’installation en 

plantes aromatiques et médicinales en bio. Lors de discussions 

avec des membres du collectif Alimen’Terre, certains relèvent 

l’aspect militant envers l’agriculture biologique et la négation    

implicite de ce qui se fait de bien en agriculture conventionnelle 

…, ou encore le manque de précision sur ce qui est entendu par 

« circuit-court » et « alimentation saine et locale ». Des              

interrogations ont aussi émergé quant à l’absence de la chambre 

d’agriculture parmi les partenaires, mais aussi concernant le fait 

que la certification AB présente des insuffisances … tout en      

témoignant pour partie d’une sensibilité à l’AB et au discours  

développé.  

Quoi qu’il en soit, tout le monde semblait relativement d’accord 

sur le fait que la certification AB constituait un cadre visible et de 

référence, mais pas forcément suffisant quand il est question 

d’alimentation saine … 

Pour ceux qui souhaiteraient avoir plus de détails et d’informa-

tion sur l’étude, ou s’immiscer dans le débat qui se faisait jour, 

une restitution sera réalisée par les BP REA au café Utopic,      

probablement en semaine 12. 

Les BP REA du CFA s’intéressent aux dynamiques agri-alimentaires du territoire 

Santé/ Sain Participatif 

Accessibilité 

Justice sociale 

équité 
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